

PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

En Teruel, un mes. . . 1 peseta.

Fuera.—Tres meses. . . 3,50
» —Seis meses. . . 6,50
» —Un año. . . 12

Pago anticipado

LA ANTORCHA**PERIÓDICO REPUBLICANO-DEMOCRÁTICO.**

(ÓRGANO DE LA UNIÓN REPUBLICANA.)

REDACCIÓN Y ADMINIS-
TRACIÓN.Calle de Santiago número 9, á
donde se dirigirá toda la corres-
pondencia.
Anuncios y reclamos á precios
convencionales.
Puntos de suscripción.— En la
Administración y en la imprenta
de este periódico.

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS.

!Alerta!

En el juicio oral que se celebró el jueves último con motivo del proceso incoado contra el Director de el *Eco de Teruel* por supuestas injurias á la autoridad local, el señor Fiscal de esta Audiencia pidió la absolución.

Aunque no sabemos si el criterio del Tribunal se ajustará en su fallo al del representante de la vindicta pública, nos basta tal precedente para enviar nuestros más cumplidos plácemes al digno y justiciero funcionario jurídico y la más sincera enhorabuena á nuestro compañero en la prensa. ¡Quiera la diosa Némesis serle tan propicia en su nueva denuncia!

El conato de la gente oficial contra la prensa republicana está sobradamente demostrado por tales denuncias, motivadas por la publicidad de hechos demasiado notorios para que puedan desvirtuarse, y que llevan en sí el sello de la actual situación.

El plan es conocido, y los actos más insignificantes, las resminiscencias más fútiles de los que llevan la voz cantante en la ejecución, nos lo ponen de manifiesto á todas luces.

A anular los partidos republicanos, bañándolos en detall, es á lo que se dirigen los propósitos del fusionismo, á fin de asegurar su dominación en el país y poder satisfacer á sus anchas sus particulares ambiciones, encaminadas pura y estrictamente al medro personal.

Nunca se ha visto Teruel y su provincia tan amenazadas de ser pasto de la especulación de una política de camarilla como la que hoy impera, y los trabajos del caciquismo van estendiendo por momentos su acción de tal modo, que si los elementos sanos y valiosos no se apresuran á contrarrestar sus efectos, muy pronto tendrán que lamentarse mucho mayores males de los que hoy pesan sobre todas las clases en general.

Mas para conseguir tal remedio fuera menester que todos los republicanos sin distinción de matices, prescindieran de cuantas miserias y pequeñeces les tienen divididos, y se unieran y agruparan como un solo haz.

Los que lo subordinan todo á una particular conveniencia mal entendida, quizás encuentren en esto grandes dificultades; los que haciendo abstracción de todo personalismo, siempre funesto, se sientan inclinados á anteponer á todo el interés comun, no hallarán impedimento que pueda oponerse á su realización, mostrándose dispuestos á allanar toda suerte de obstáculos, por grandes que sean, para alcanzar tan elevado fin.

Puesto que es una misma la religión que todos profesamos; que concordamos en la virtualidad de los principios, discrepando tan

solo en cuestión tan secundaria como la de los procedimientos; puesto que aun ese lijero distinguo es fácil salvarse en cuanto á lo que se relaciona con los intereses locales, extraños en cierto modo á la política general; puesto que la acción de que se trata es de la que afecta principalmente á Teruel y su provincia, por más que por modo indirecto se estienda á la entidad sintética de la nación; ¿por qué no hemos de trazar una divisoria entre lo de dentro y lo de fuera de casa—en el buen sentido de la clasificación—y haciendo causa aparte de lo uno y de lo otro, sin abjurar de nuestros respectivos programas y sin faltar á nuestros compromisos de partido, no hemos de llegar á una sensata inteligencia para hacer frente y combatir el peligro que á todos por igual nos amenaza?

Nosotros entendemos que es un deber de estricta necesidad que las circunstancias nos imponen, y estamos dispuestos á cumplirlo con la lealtad y el celo del que se halla poseído de los mejores deseos y la más firme convicción.

Así y solo así es como los hijos de Teruel pueden dar nuevo y patente testimonio del espíritu republicano que en otros dias de lucha acreditaron; así y solo así es como podemos conjurar la tormenta que ruje sobre nuestras cabezas; así y solo así es como conseguiríamos desbaratar los planes de nuestros comunes enemigos.

El caciquismo situacionero no cesa en sus intrigas y cabildeos y maquinaciones, y no debemos descuidarnos, si no queremos sufrir las funestas consecuencias.

Por nuestra parte haremos cuantos sacrificios sean necesarios para que no se engalenen con los laureles de la victoria; y si nuestra voz tuviera autoridad bastante para ser oída, de seguro no habian de tardar en tocar los resultados de la más vergonzosa derrota.

Porque unidos y compactos los republicanos de Teruel, que están y estuvieron siempre en inmensa mayoría, el triunfo fuera indisputable; mientras que desunidos y fraccionados, serán en todas ocasiones batidos y humillados, cuando no víctimas de los mayores abusos y las más enormes injusticias.

Si pudiéramos estendernos en consideraciones, haríamos ver hasta donde llega la gravedad de la situación, de manera que todos alcanzarán á comprender la necesidad del remedio; pero en la imposibilidad de descender á detalles que pudieran causarnos alguna molestia, nos concretaremos á dar la voz de alerta en los términos que lo hacemos, para que no se eche en saco roto el aviso.

Si pasa desatendido y no se aprovecha con oportunidad, tanto peor para los que resultaren con el tiempo lastimados.

Por lo que á nosotros toca, nos defen-

deremos hasta donde alcancen nuestras pobres fuerzas, y siempre nos cabrá la satisfacción de haber cumplido como buenos.

Luces y sombras.

(Politiquilla.)

Cuando el rio suena.....

Y la verdad del refrán la acaba de poner á prueba el duque de Mandas con su interpelación en el Senado.

Hace algún tiempo se dijo que el Gobierno trataba de adquirir terrenos en el Mar Rojo para establecer una estación naval, ó cosa así.

Y entonces lo negó.

Mas ahora el Sr. Moret afirma que en efecto se tiene intención de establecer una estación naval y depósito de carbón en las costas del mar que guarda en sus abismos una de las páginas más gloriosas de la historia de Moisés.

Y la funesta memoria de una de las mayores catástrofes faraónicas.

¿Qué es lo que podrá guardar para nosotros, con el tiempo, si llega á realizarse el proyecto del Sr. Moret?

¿Algún recuerdo tan brillante como el del héroe hebreo, ó tan negro como el del soberano de Egipto?

Lo más probable es lo último.

Puesto que se trata de carbón.

« »

Y mientras tanto los depósitos de Filipinas como de costumbre.

Como cuando las ocurrencias de las Carolinas.

Que no pudo salir ni un solo buque de aquellas islas por no haber en sus depósitos ni un polvo del negro mineral.

« »

El general Lopez Dominguez ha celebrado en su casa una reunión.

Y ha hecho declaraciones que ha merecido los más entusiastas aplausos.

De los que se han decidido á seguirle en su nueva peregrinación.

Para no llegar jamás al oasis de sus aspiraciones.

Bastante desconocidas hoy por hoy.

« »

Pero lo cierto es que el general se ha propuesto mantener en esta nueva campaña el antiguo programa izquierdista.

Y trabajar constantemente para demostrar la compatibilidad de la democracia con la monarquía.

Como si no se le hubiesen anticipado Martos y Moret en la tal demostración.

Hasta el punto de haberla metido en el régio alcazar de la plazuela de Oriente.

La democracia.

No la demostración.

Que es lo que está esperando el país.

Vaya, en política es un bisoño el general.

« »

Aunque es mala la comparación, el usar antequerano le ha dado un pase de muleta, que ni Fabrilo lo hiciera mejor.

Veremos cuando se decide á darle la estocada. Sagasta lo ha de decidir.

O Cánovas, tal vez.

Porque la jugada está entre los dos.

¡Pobre general!

« »

Tantas idas y venidas,
tantas vueltas y revueltas,
¿nos dirá el Señor Gamazo,
son de alguna utilidad?

Dicese que la comisión que entiende en la rebaja de la contribución dictaminará muy en breve introduciendo algunas otras modificaciones además de las acordadas; pero sin acceder totalmente á la que el Sr. diputado por Valladolid desea.

Pero ¡si no puede ser!

El maná que á los agricultores pueda venirles por este lado, que lo esperen.
Fresquitos quedarán.

Resplandores.

Se nos asegura que varios comerciantes y particulares de esta localidad, piensan acudir en queja al Sr. Administrador de Correos D. Frutos Moreno, y si no fuesen atendidos, á la Dirección general del ramo, para que se obligue al conductor del correo de Valencia á que verifique su entrada á las 6 y 40 minutos de la mañana como tiene obligación; pues se cansan ya de sufrir el incalificable abuso de que la correspondencia llegue á sus manos á las diez, ó mas tarde; por lo que no les queda tiempo suficiente para contestar á correo seguido, si, como generalmente sucede, tienen necesidad de hacerlo.

« »

Llamamos la atención del Sr. Gobernador sobre el hecho siguiente que se nos ha denunciado por testigos oculares que merecen entero crédito.

Serian sobre las 12 de la noche del viernes 27 de abril y al pasar por la calle del Tozal varios estudiantes que venian de una casa particular de dar serenata á un Profesor, con motivo de su santo, fueron increpados por el Inspector de orden público para que se retiraran, y éstos que en nada habian faltado al citado funcionario y que iban en actitud pacífica, se retiraron, y al llegar á la plaza se sentaron en uno de los porches, aguardando á otro compañero, en cuyo momento llegó nuevamente el Inspector y con formas duras y descorteses amenazó á los tranquilos estudiantes mandándolos á dormir ó sino iban á la cárcel.

Alguno de ellos hizo observar al aludido funcionario que las formas destempladas con que lo hacia le parecian algún tanto inconvenientes; pero á tales reflexiones llamó á los individuos de policia que en la plaza habia, y sin ningún motivo justificado mandó registrar á los escolares, y los ocupó dos armas y dos guitarras, aun cuando de ello protestaron los interesados.

Se ha impuesto á los citados estudiantes una multa gubernativa, y no comprendemos que para ello haya motivo fundado, y si solo se basa en las razones huecas, á nuestro entender, del Inspector de orden público.

Esperamos que la autoridad se cerciorará de la verdad de los hechos y depurar á si el Inspector ha obrado con estricta justicia.

Estaremos á la vista de lo que ocurra en este asunto.

« »

Para satisfacción y conocimiento de los aficionados al arte de Pepe Hillo y Cuchares, á continuación insertamos los nombres de la cuadrilla que ha de trabajar en esta capital en las novilladas que tendrán lugar en los dias de feria.

Espada

Julio Aparici (a) Fabrilo.

Sobresaliente

Rafael Llorens (a) Mendizábal.

Banderilleros.

Miguel Burguet (a) Pajalarga.
Francisco Roich (a) Pastoret.
Joaquín García (a) Santitos.
Fernando Calvet (a) Valiente
Francisco Aparici (a) Fabrilo 2.º
Un puntillero.

« »

Quien se pica ajos come.

¿Por dónde ha podido deducir nuestro apreciable colega *El Correo de Teruel* que en el suelto á que en su último número se refiere quisimos aludir á tal ó cual personalidad?

Esperamos tendrá la amabilidad de hacernos la consiguiente aclaración, pues sin saber á

quien se refiera en su suposición, no nos es posible poder apreciar la caballerosidad y demás prendas personales del sujeto.

Por lo que toca á nuestras afirmaciones, hechos cantan y mienten barbas.

Y pudiéramos citarle un sin número que los confirman.

Los hechos, se entiende, no las barbas.

Y en cuanto á la consideración y atenciones que hayamos podido merecer al personaje, para nosotros hasta hoy desconocido, puesto que en nuestro suelto nos referimos á una entidad abstracta, gracias por tanto favor, y estamos á la reciproca.

Estimado, carísimo colega.

Las bellezas de la fusión nos tienen encandilados.

« »

El Sr. Capdepont ha suspendido de empleo y entregado á los tribunales al director interino de la cárcel de Granada, corrigiendo varios abusos é inmoralidades.

« »

Como quiera que el alcalde de Ronda quedaba esperando la llegada del *verdadero* archiduque Carlos, se explica lo que refiere *El Correo de Andalucía*, de la llegada á Ronda de un comisionista ó viajante de comercio á quien aquellas autoridades tomaron por el *verdadero príncipe*, colmándolo de tantas atenciones que el hombre empezó á sentirse inquieto y acabó por escapar de la ciudad sin que nadie le viera.

« »

La Cámara de Comercio española de Nueva York, afenta siempre á cooperar en todo aquello que, directa ó indirectamente, sea provechoso para los intereses de la nación, ha resuelto elevar una exposición al Gobierno patrio, recomendando el establecimiento de una línea de vapores directos entre Nueva York y alguno ó algunos puertos de la Península.

« »

El diputado malagueño Sr. Espinosa, se propone pedir al ministro de la Gobernación en una de las más próximas sesiones, nuevos datos relativos á la Diputación provincial de Málaga, asunto que trae muy mal humorados, lo mismo al señor Albareda que al Sr. Sagasta.

Este nuevo acto del Sr. Espinosa le colocará de una manera ostensible fuera de la mayoría, exclusión que ya le ha anticipado el Gobierno, pues ha suspendido el envío de los B. L. M. que le dirigía para que asistiese con puntualidad á las sesiones.

« »

La comisión valenciana que ha estado recientemente en Madrid trajo la pretensión, formulada por escrito, de que se le concediese al señor marqués de Campo nueva merced de título de Castilla con la denominación de duque del Turia.

La comisión puso la instancia en manos del señor Martos, éste se la entregó al Sr. Sagasta y el presidente del Consejo la trasladó al ministro de Gracia y Justicia.

Después no se sabe lo que habrá sucedido con aquel documento; pero lo que resulta indudable es que no se conferirá el ducado apetecido al señor marqués de Campo.

« »

Los amigos íntimos del Sr. ministro de Hacienda ponen gran empeño en hacer público que el Sr. Gamazo, en su última entrevista con el Sr. Sagasta, no dijo una palabra siquiera sobre sus antiguas pretensiones de gravar con un crecido impuesto á los tenedores de Deuda pública y de introducir rebajas en los aranceles.

Deducen de aquel silencio los amigos del señor Puigcerver que el Sr. Gamazo se ha convencido de lo impracticable de sus pretensiones.

« »

La Cámara de los Comunes de Inglaterra se ha ocupado en una interpelación provocada por la singular ocurrencia del editor de una publicación semanal.

En caso de accidente de ferrocarril, el editor en cuestión indemnizaría con 2.500 francos á las familias de los individuos víctimas de la catástrofe sobre cuyos cadáveres se encontrara un número de la publicación.

Este medio de asegurar la vida es bastante ingenioso, y debería contribuir en gran manera á la propaganda del periódico.

Indudablemente nadie vacilará por 60 céntimos en correr la probabilidad de dejar á su familia una pequeña herencia; pero el problema consiste en saber si la especulación es lícita, y si no

transforma el periódico en una compañía de seguros que se sustrae á las leyes vigentes en Inglaterra.

El ministro respondió que estudiaría el asunto, acerca del cual no puede manifestar su juicio, pues el caso es completamente nuevo.

Sin embargo, conviene observar que si se entrase en este camino se iría lejos: los relojeros, sombrereros, guanteros y hasta sastres y camiseros podrían asegurar á sus parroquianos sin gran riesgo, pues las muertes por accidentes en los caminos de hierro son muy raras.

No sería difícil que los industriales imitaran este ejemplo.

« »

Son horrosos los detalles que vienen de Rio Janeiro acerca de un acto realizado por orden de las autoridades brasileñas.

Aunque no salimos garantes de la noticia, pues ésta es de tal magnitud que merece confirmarse, debemos sin embargo hacer constar que procede de un origen muy acreditado, como lo son todos los corresponsales del *Times*. Uno de los cuales es el que comunica detalles de hecho tan monstruoso.

Parece ser que 3.000 naturales del Brasil han sido envenenados en un punto de aquel país, y más de 800 en otro, siendo las drogas empleadas el clorato de mercurio y la estrignina, y habiendo sido administradas por empleados del gobierno brasileño. Y no se limita á esto el hecho, sino que parece se trata de destruir 5.000 más de aquellos infelices indios por el mismo sistema.

El autor de tal *hazaña* parece ser un Señor Joaquín Bueno, quien con una fuerza de 70 hombres atacó una población india, obligando á huir á sus habitantes, y una vez ausentes estos, emponzoñó los pozos, el agua, el vino y todos los alimentos de la población, retirándose después con su gente.

Algunos días después regresaron aquellos valientes á las órdenes de Bueno, al pueblo en cuestión, y abservaron que el veneno habia producido sus efectos. Una nube de cuervos se habian establecido en él y 3.000 cuerpos yacian sin vida en el teatro del crimen. Los asesinos se trasladaron entonces á otra aldea inmediata, donde valiéndose de la misma estratagemas destruyeron por medio del clorato de mercurio otros 800 habitantes.

Lo más grave del caso es que en estos nefandos crímenes son aplaudidos por gente de influencia en el Brasil, entre ellos cinco diputados provinciales, bajo el pretexto de que Bueno ha obrado en bien de la civilización, exterminando por este infame medio de civilización, los indios, para apoderarse de su territorio.

Solamente algunos periódicos del Brasil, entre ellos el *Gornal do Comercio*, hacen una débil oposición á actos tan deplorables como los comunicados por el corresponsal del *Times*, y deseamos ardientemente que noticias posteriores vengán siquiera á atenuar en parte el mal efecto que esto ha de producir en todos los corrazones honrados y humanitarios.

« »

Acudimos anoche á la Sesión Municipal, creyendo encontrar en ella algo nuevo, pero fué grande nuestra sorpresa, cuando á las ocho, en vez de ser á las siete, abrió la sesión el Sr. Alcalde D. Mariano Gimenez Ramos. Leida la gran acta de la sesión anterior y antes de entrar en el despacho ordinario, oímos la voz de la presidencia, y suponiendo daría cuenta del juicio oral celebrado el día anterior, como lo hizo de la denuncia, aplicamos el oído; pero ni por esas. Dijo que si al tratarse del dictamen de la comisión de Instrucción, habia dicho ó no una palabra, que ya estaba puesta, pero no la comprendió. Se entró en el despacho ordinario, y como se aprobara en primer término la distribución de fondos para el mes actual, pregunté á un amigo que á mi izquierda estaba:—¿Cómo es que aprueban ahora una cantidad para pagar, tan grande quejándose tanto la presidencia de que no puede pagar nada, porque no tiene un cuarto?—Pues, me dijo mi interpelado, porque cree que este mes pagarán muchos de los que deben y se recaudará más por consumos, etc., aunque sea una de las muchas ilusiones que en su fantásticamente dominan, como la de que la escuela ha de ocupar otra vez la casa antigua, sita en aquel sitio tantas veces nombrado en las sesiones y en otras partes. Siguiendo, pues, el despacho interrumpido á cada momento por incidencias que nacian de

las mismas cosas de que se daba cuenta, resultó, en resumén, que duró la sesión 3 horas, que el Sr. Alcalde no se movió de su sillón, por lo que le damos nuestra enhorabuena, porque ha debido desaparecer la enfermedad que le aquejaba, que aquello no era ya sesión sino un cañón. croup... y un reñidero de gallos: quejas por aquí, censuras por allá, explicaciones por esta parte, resentimientos por la otra, y cuando se trató de nombrar una comisión para representar á Teruel en la Junta sobre el Justiciazgo, no hay un cuarto, se oyó decir, no puede gastarse nada. Y preguntóse: —¿Hay alguien que quiera ir voluntariamente, pagando de su bolsillo los gastos que se originen? Nadie contestó. ¿Ni cómo, si fué una pitada de la presidencia? Para hacerlo particularmente llevaría el individuo su nombre y representación, no la del pueblo de Teruel, al que ya no le queda casi ninguna de sus antiguas glorias, y si alguna le queda ya se la irán quitando estos fantoches de hoy.

Para otra sesión suplicamos al Sr. Presidente que no se inmude tanto, que tome con calma algunos asuntos, que se traten con la imparcialidad y desinterés que debe existir y se dejen á un lado las cuestiones de intereses personales, porque el público se aburre y no le gustan mucho los dimes y diretes muy parecidos á los chismes y piques de vecindario.

«^②»
El propietario de la casa núm 20 de la calle de Alcañices que tenía presentada proposición para el arriendo del local donde se había informado ya podía instalarse la escuela de D. Pedro Gómez, dirigió con fecha 1.º del corriente un oficio al Ayuntamiento retirando aquella por el perjuicio que con la tardanza en resolver se le originaba.

Ya tenemos otra vez el conflicto para el Ayuntamiento; un medio más para que pasee obligadamente el Sr. Maestro, y otro mucho mayor para que sigan los niños pululando por esas callecitas, haciendo de las suyas.

¡Dios todo poderoso! ayuda con tu infinita sabiduría á que se venzan pronto y bien todos los obstáculos que se presentan, pues que si no llegará el día del Juicio sin que la instrucción, fuente tan grande de riqueza para el pueblo, se vea en Teruel en otro mejor estado del tristísimo en que se vé.

«^③»
De *El Anunciador Victoriano*.

«Dícese que ayer, sábado, se reunieron en Urquiola muchos carlistas del Duranguesado y de Arratia con el objeto de oír una misa celebrada en sufragio de las almas de aquellos de sus antiguos compañeros de armas que sucumbieron en los combates de San Pedro Abanto y Las Muecas.

En cambio nadie se ha acordado de los valientes del ejército liberal que murieron en los mismos combates.»

«^④»
De *El Profesorado*, de la Coruña:

«Orígenes de la lengua castellana.—De las 16.000 palabras que componen la lengua castellana, 5.400 proceden del latín, 1.800 de la lengua éuskara, 1.600 del árabe, 800 del gótico 100 del hebreo, 100 del italiano; 100 de las diversas lenguas del Nuevo Mundo; 50 del inglés; 30 del alemán, 20 del persa, 30 del sanscrito y 5.680 de origen desconocido.

Miscelánea.

Un marido al separarse de su mujer para un largo viaje, la dice abrazándola:

—No olvides la fé jurada.

La mujer, muy conmovida, saca el pañuelo y hace un nudo en una de las puntas.

El marido se aleja tan tranquilo.

«^⑤»
Gedeón vá á pasar el día en Versalles, con unos amigos, y se apresura á tomar en la estación los billetes.

—¿Cómo? ¿Por qué no los has tomado de ida y vuelta?—le pregunta uno de ellos.

—Sí! contesta Gedeón—mira la hora que es. No he tenido tiempo.

«^⑥»
En una tertulia se habla del juego y de la resignación con que cada cual sobrelleva su mala suerte.

—Pues yo,—dice uno de los interlocutores—

perdi una vez 300.000 francos y vi eso con tanta indiferencia como si hubiese perdido diez sueldos.

Los oyentes prorumpieron en exclamaciones de admiración.

—¿Y dónde fué eso? ¿En Monte Carlo?

—¿En Baden?

—¿En Bélgica?

—No,—añadió impasiblemente el que sufrió la pérdida. Fué en sueño.—Z.

La literatura castellana en el siglo XIX.

(Conclusión.)

En Barcelona y en la mayor parte de las ciudades del Norte de España, en Asturias y Galicia, es donde se inició un movimiento intelectual robusto y fuerte, que creemos aumentará cada día en importancia.

Barcelona tiene una tradición científica que data ya de la edad media; pero sin ir más lejos, en este mismo siglo, el movimiento actual aunque menos extenso que en Madrid, ha tenido más importancia y más intención. En 1824 Aribau y Lopez Soler fundaron una revista filosófica titulada *El Europeo*; Lopez Soler se dedicó en ella á propagar la estética alemana. Algunos años después se formó una pequeña agrupación que estudiaba el conjunto de ciencias morales que hoy vienen comprendidas en la moderna Sociología. Dichos pensadores empezaron proclamando la *observación* como «el único medio posible para descubrir las leyes que rigen los fenómenos morales,» y afirmaron que la «serie histórica» es el método único para explicar la evolución de los pueblos, mostrándose hostiles á la metafísica y á la antología, las que arrastrando el espíritu humano hácia lo absoluto, le separan de la esfera de lo fenomenal. Raimundo Martí publicó un tratado de *Filosofía elemental* en el que tomaba la conciencia (el fenómeno de sensibilidad como ahora se dice) como punto de partida de todo fenómeno psicológico. Afirmaba que la filosofía no debe buscar la esencia del espíritu sino limitarse á estudiar sus manifestaciones. Sampons en el prólogo de una edición de las *Partidas*, investigaba de un modo verdaderamente profundo los elementos y la formación del derecho natural y del derecho civil. Casi todos estos filósofos pertenecían á la Escuela Escocesa.

Al mismo tiempo surgió una de estas naturalezas fuertes y bien templadas, más propias de la Edad media que de nuestro siglo, nacidas para luchar contra herejes y racionalistas; espíritu crítico, juicio claro, polemista y vulgarizador más que filósofo, dedicó sus esfuerzos á probar el acuerdo entre el dogma y la ciencia, la fé y la razón, y á cerrar las puertas de España al protestantismo: este era el Sacerdote Balmes. Su enérgica inteligencia y su laconismo en la expresión contrastaban violentamente con la vacía y relamida fraseología de los polemistas de Madrid. A este siguió Piferrer; pero más poeta que pensador, y con tendencias reaccionarias, se limitó á cantar las bellezas del pasado. La inteligencia fuerte y razonadora por excelencia que salió de Barcelona fué D. Francisco Pi y Margall. Partidario de Proudhon, saturado de la dialéctica hegeliana, se mostró ya superior á los escritores de su época en su ensayo, no terminado, sobre la *Reacción y la Revolución* y en su *Historia de la Pintura*, prohibida por el gobierno de Isabel II. Lógico vigoroso, dialéctico de primera fuerza, se impuso bien pronto á todo el enjambre de retóricos que pululaban en Madrid en aquel entonces. Durante la Revolución, la política le llevó á la Presidencia de la República, lo que fué causa de que no produjera ninguna obra nueva en todo aquel periodo. Después de la Restauración ha publicado un pequeño volumen con el título de *Las Nacionalidades*, en el que expone la teoría federativa de una manera clara y precisa, pero en el que se echan de menos los conocimientos novísimos de la etnografía, la filología comparada y la antropología, que hoy son necesarios á toda obra sociológica; y otro titulado *Las luchas de nuestros días*.

Con tales antecedentes, se comprende que Barcelona no podía permanecer inmóvil ante la corriente invasora de la ciencia moderna. Y en efecto, en Barcelona se ha aclimatado la filosofía de los Spencer, Darwin, Hæckel, Tylor, etcétera, es decir, la escuela evolucionista y el determinismo científico.

Esta escuela contaba ya algunos partidarios,

que no se habían manifestado más que por unos cuantos artículos de revistas y periódicos, cuando Estasen expuso, por primera vez, la teoría completa en el Ateneo Barcelonés, partiendo de las matemáticas y llegando hasta la idea del Derecho y de la Justicia. Posteriormente le han seguido varios escritores como J. Gves, distinguido hebraísta dedicado especialmente á la exégesis bíblica, J. Zulueta, F. Rahola, y otros. Aquí debemos citar especialmente á J. M. Bartrina, una de las más poderosas inteligencias que hayamos conocido, muerto á los treinta años víctima de la tisis. Era un poeta tan delicado y sentimental como pensador profundo y hablista intencionado, que con la rápida intuición del genio, descubría una ley natural bajo el fenómeno más insignificante; erudito en todos los ramos de la ciencia humana, vulgarizaba los descubrimientos de nuestro siglo en agradables conferencias. Desgraciadamente su positivismo estaba saturado de un pesimismo frío y desgarrador. Su tomo de poesías titulado *Algo* contiene pensamientos dignos de Schopenhauer y conclusiones cual las de Hartmann, pero con más fuerza y colorido, aunque con menos método que las de éstos.

Entre los trabajos hechos últimamente en Barcelona podemos citar, por último los trabajos históricos de D. Antonio de Bofarull y los de los Sres. Pella y Coroleu, la *Revista histórica* de Falampare, las monografías de Hariz y varios artículos de la *Revista contemporánea*, la cual, durante su mejor época, recibía de Barcelona la mayor parte de los artículos científicos originales.

Paralelamente al movimiento casi exclusivamente científico en lengua castellana, se inició otro movimiento comprensivo de toda la antigua Corona de Aragón y esencialmente literario: tal es el renacimiento de la literatura catalana ó de la *lengua de oc*, del cual vamos á ocuparnos en otro estudio.

Pompeyo Gener.

Precios corrientes del mercado de ayer.

Chamorra de 36 á 38 reales fanega.
Trigo royo 30 id. id.
Candeal 32 id. id.
Jeja á 31 id. id.
Morcacho á 26 id. id.
Centeno á 22 50 id. id.
Cebada á 20 id. id.
Abena 17. id. id.
Harina de 1.ª 20 reales arroba.
Id. de 2.ª 18 id. id.
Arroz á 24 id. id.
Garbanzos de Castilla á 56 reales arroba.
Judías á 26 id. id.
Bacalao á 46 id. id.
Azucar blanco á 48 id. id.
Id. terciado á 42 id. id.
Aceite á 58 id. id.

ANUNCIOS.

SE venden ocho tubos de hierro fundido, de 18 centímetros de luz y dos metros de longitud, nuevos y á propósito para una cañería de aguas ó letrinas.

En la imprenta de este periódico, darán razón.

FABRICA-ESCUELA

DE JABONEROS.

Calle de Pomar número 2.

Se enseña la fabricación de todos los jabones, lo mismo los llamados económicos que los de aceite de oliva, por el sistema de fabricación económica moderna que se sigue en las mejores fábricas nacionales y extranjeras.

Para más detalles pidanse instrucciones al director propietario, R. Morales. Teruel.

Imprenta de La Concordia, plaza de Bolanar, 18

ANUNCIOS.

ENFERMEDADES DE LA VISTA



Ni un solo enfermo deja de curarse, con la infalible **AGUA MILAGROSA** de Nuestro Señor San José, pues sus virtudes medicinales son tan eficaces,—comprobadas ya, por miles de curaciones,—que en todos los casos, hace desaparecer radicalmente y en poco tiempo, los más graves y antiguos padecimientos de los ojos, devolviendo á la vista su fuerza y vigor primitivos.

¡¡USADLA Y LA BENDECIREIS!!

Precio 5 reales frasco, en las principales farmacias y droguerías de esta población y de toda España.

Por mayor y menor en la droguería de

DON ROQUE MONLEON,
14, Salvador 14.
Teruel.

Lázaro - Hipólito CARNOT
padre del actual Presidente de la República Francesa. Miembro del Instituto de Francia. Senador vitalicio, electo en Diciembre de 1875, edad 85 años. Presidente de edad del Senado, hijo segundo del General

Lázaro CARNOT
el gran Convencional y uno de los ciudadanos más ilustres del primer periodo revolucionario de Francia. La fotografía de Lázaro Hipólito Carnot hecha últimamente.

Las mismas dimensiones de gliptografías y los mismos precios. Todas estas gliptografías son hechas por nuevos procedimientos, inalterables.

ENVIO CONTRA MANDAT-POSTE
Fotografía P. ANTONY & Cia
Artista-pintor, 18, Boulevard Montmartre, PARIS.
TELEFONO - ASCENSOR

Al por mayor descuento sobre los precios fijados.

Su fotografía hecha últimamente. — Tiraje esmerado. — Gran parecido, gusto artístico.

Don Sadi CARNOT lo ha manifestado él mismo, añadiendo que en su opinión, era la mejor fotografía de cuantas le habían hecho hasta el día.

Retratos perfectamente tirados en gliptografía, inalterable.

PRECIOS: Tarjeta - Album **2 FRANCOIS.**
18 x 24, sin marco 5 fr., con marco 12 fr. = 30 x 40, sin marco 8 fr., con marco 16 fr. En **chromo** admirablemente tirado: 18 x 24, sin marco 7 fr., con marco 14 fr., = 30 x 40, sin marco 10 fr., con marco 18 fr.

Envío franco por correo y certificado, los sin marco. Los con marco embalaje comprendido, franco en la Estacion férrea de Paris. Porte á pagar.

Sadi CARNOT
Presidente de la República Francesa

DENTICINA INFALIBLE.

Le saben las madres. Ni un solo niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanija. Una caja, 3 pesetas, que remite por 3,50 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España.



El legítimo chocolate de los R. R. P. P. **Benedictinos**, lleva los escudos de la orden en las etiquetas.

Las personas que deseen tomar un exquisito **chocolate**, deben probarlo, en la seguridad lo encontrarán de su más completo agrado.

Los precios son tres únicamente **2, 2,50 y 3 pesetas** libra, con canela, sin ella y á la vainilla

En cada paquete, seacompañan **instrucciones** en latín y en español, con el método de hacerlo en las casas.

De venta en las principales confiterías y ultramarinos de **todas las poblaciones** de España

En Teruel, droguería de **D. Roque Monleon**, Salvador, 14.

COMPANIA COLONIAL.

PROVEEDORA EFECTIVA DE LA REAL CASA

TREINTA RECOMPENSAS INDUSTRIALES

CHOCOLATES, CAFÉS Y TÉS

Tapioca Sagú

Venta en todas las poblaciones del Reino.

Depósito general, calle Mayor 18 y 20 Madrid.

De cosecha propia.

Vinos de 2 años, tinto y clarete, á 9 y 11 reales cántaro.

Aguardientes anisados de vino puro de 19 y 22 grados, á 3 y 4 reales botella sin el casco.

Alcohol de 35 grados, á 60 reales cántaro.

Vinagre de vino puro á 7 reales cántaro.

Murallas, 10—1.º

En el Depósito establecido en el Barrio de San Blas, Masada del Americano, se rebajan los precios en relación al Impuesto de Consumos.

Quintas.

D. Mariano Alfranca Peralta, propietario en fincas rústicas y urbanas en Zaragoza, dedicado diez años á la sustitución de soldados para el ejército de Cuba y sin que nadie pueda decir que ha faltado á uno de sus contratos, siendo por lo tanto muy conocido en toda la provincia de Zaragoza y lo mismo en Pamplona cuya Diputación me honra en las sustituciones que hace.

Para tratos y detalles en esta vuestra casa de Zaragoza, calle de Torres-secas núm. 5 principal, y en Teruel Alcañices 20-piso 2.º casa posada de la Casta.

En los mismos domicilios se admiten licencias del Ejército sin nota desfavorable en sus documentos y serán bien retribuidos.

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA DE HONDURAS

CONCENTRADA AL VAPOR.

Este depurativo es el que con mayor éxito se emplea para combatir todos los malos humores y vicios de la sangre.

Farmacia de E. Soriano,

Plaza de San Juan, 5.

TIMBRES DE CAVUTCHOU

Para Ayuntamientos, Juzgados, escuelas, establecimientos industriales, fabricas y particulares, de diferentes modelos y sistemas, á precios sumamente económicos.

Dirigirse á Pedro Punter Navarro, Ainsas 2, Teruel.

BUENOS CONSEJOS.



¿Desea V. tomar un refresco higiénico y delicioso?

Pues para conseguirlo, basta poner una cucharada de azahar en un vaso de agua azucarada.

¿Padece Vd. de los nervios?

Tome V. la legítima agua de azahar de Sevilla, una ó dos veces al día, y desterrará por completo este padecimiento.

¿Os produce insomnio ó malestar una taza de té ó café?

Haga Vd. uso del agua de azahar, legítima de Sevilla con estas bebidas ó después de ellas, y conseguirá un dulce sueño y bienestar incomparable.

¿Sufris física ó moralmente, por un exceso de trabajo intelectual?

Pues en el agua de azahar tomada pura, ó mezclada con una bebida cualquiera, encontraréis un alivio inmediato, recobrando su equilibrio, el sistema nervioso.

De venta en las principales farmacias, perfumerías y droguerías de esta población y de toda España. Primera calidad 2,50 y 5 pesetas botella. Segunda, 1,50 y 2.

Para evitar numerosas falsificaciones é imitaciones, el público deberá exigir la firma TENA en las etiquetas y la marca registrada «LA GIRALDA DE SEVILLA».

Por mayor y menor en la droguería de

DON ROQUE MONLEON

14, Salvador, 14, Teruel.